

# **Badische Landesbibliothek Karlsruhe**

**Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe**

## **Baden und seine Beziehung zur nationalen Erhebung Deutschlands**

**Nebenius, Carl Friedrich**

**Karlsruhe, 1849**

5. Schreiben des Ministerpräsidenten von Gagern an den  
Bevollmächtigten für Baden

[urn:nbn:de:bsz:31-266672](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-266672)

5.

### Schreiben des Ministerpräsidenten von Gagern an den Bevollmächtigten für Baden.

Der Reichsverweser hat von der Erklärung Kenntniß genommen, durch welche Seine Königliche Hoheit der Großherzog von Baden den Entschluß ankündigt, sich einem einzigen und selbst erblichen Oberhaupte, wenn ein solches an die Spitze des deutschen Bundesstaates gestellt werden sollte, in den großen, gemeinsamen deutschen Angelegenheiten nach den Verfassungsbestimmungen, wie sie endgültig zu Stande kommen werden, unterzuordnen.

In dieser hochherzigen Erklärung hat der Reichsverweser mit inniger Freude eine starke Bürgschaft des Gelingens des seiner Obhut anvertrauten Werkes erkannt. Als der erste Vertreter der nationalen Einheit Deutschlands hat Er den Unterzeichneten mit dem Auftrage beehrt, bei Seiner Königlichen Hoheit den Ausdruck des Dankes zu übernehmen, in welchem das ganze Vaterland übereinstimmen wird. Das badische Fürstenhaus hat sich ein neues und unvergängliches Anrecht auf die Liebe des Volkes erworben, indem es seinen Namen einzuzeichnen eilte auf derjenigen Tafel der gemeinsamen Geschichte, an welcher fortan, wenn die Hoffnung der Einigung nicht scheitert, die theuersten Erinnerungen des deutschen Volkes haften.

Ganz Deutschland wird dem badischen Lande und seinem Fürsten zu dem gegebenen Beispiele Glück wünschen, und was es als ein Opfer empfunden werden mag, dafür wird hoffentlich eine nahe Zukunft weit höheren Ersatz bieten in dem Antheil, welcher den Fürsten Deutschlands an der Kraft und Würde des Ganzen zufallen wird. Die Zeit der Schwäche und Zersplitterung Deutschlands kann nicht die Zeit des echten Glanzes deutscher Fürstengeschlechter seyn.

Der Unterzeichnete bittet den Herrn Bevollmächtigten für

Baden, diese Erwiederung zur Kenntniß des Großherzogs zu bringen.

Frankfurt a. M., den 13. Januar 1849.

Der Präsident des Reichs-Ministerraths und interimistische  
Reichsminister des Innern.

H. v. Gagern.



